

EL ATALAYA



PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad.	Trimestre, Ptas. 1'50
En el partido judicial.	» 1'75
En el resto de España.	» 2
Ultramar y Extranjero.	» 18

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

ANUNCIOS Y REMITIDOS

A PRECIOS CONVENCIONALES
á juicio de la Administración.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.

La correspondencia á la Redacción.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO II

BLANES 24 DE OCTUBRE DE 1897

NÚM. 49

CRONICAS CORTAS

La reorganización del partido conservador no adelanta un paso en el camino del silvelismo y ambiciones despertadas al amor de la jefatura deseada. Y la reorganización de la agrupación conservadora, la unificación de sus varios elementos bajo la disciplina de un dogma y la autoridad de un jefe prestigioso es asunto de excesiva importancia en la política española para que se les relegue al olvido. El parlamentarismo descansa en la existencia simultánea de dos partidos que pacíficamente turnan en la dirección de los negocios públicos, respondiendo el dogma y las prácticas de estos dos partidos á los movimientos de flujo y reflujo que eternamente agita la opinión popular. Este es el mecanismo fundamental del telar parlamentario, conforme á las doctrinas recibidas de los oráculos del sistema en España.

Conforme á esta idea-arquetipo del parlamentarismo, con la desaparición del partido conservador falta una rueda en el mecanismo, ó mejor una pieza tan importante como el *regulador*.

Sin aparato regulador ha de venir inevitablemente el desequilibrio en las funciones, una aceleración en el movimiento que en manera alguna conviene á las instituciones actuales y no digo al país porque este hace ya mucho tiempo que no le despiertan los gritos ni el vocerío de la política y solo siente ya el látigo del recaudador de contribuciones que le desuella.

El partido conservador está disuelto; se ha desorganizado rápida y estrepitosamente por la misma naturaleza de su contextura violenta, por la falta de cohesión entre sus heterogéneos elementos solo avenidos en la unidad indispensable del partido por el prestigioso respeto que les infundía la gran personalidad del malogrado Cánovas. Este, que imponía la fuerza de su autoridad hasta el último de sus adeptos y que con su innegable talento llenaba todas las esferas oficiales y resumía todas las iniciativas de la comunión no supo ó no quiso pre-

ver que su obra no le sobreviviría un minuto siquiera.

A su lado los ministros no eran colaboradores inteligentes con iniciativas y propio sentir, sino humildes amanuenses, reducidos á la triste condición de copistas ramplones de los proyectos del presidente; en la oposición, cuando en ella estaba el partido canovista, los diputados, no eran hombres elocuentes que desmenuzaban en crítica severa y concienzuda los actos del gobierno, eran simples corderillos que obedecían mansos y resignados la voz del pastor.

Nadie se tomaba la libertad de pensar y mucho menos de obrar por cuenta propia; todos, absolutamente todos, acataban la autoridad de Cánovas con obediencia de las calificadas por los moralistas escolásticos, de activa.

En este punto precisa una aclaración para el buen nombre del malogrado presidente. Esta abdicación de la propia personalidad que todos los políticos hacían en el ingreso al partido conservador; esta especie de *diminutio capitis* no era precisamente impuesta por caprichos autoritarios de D. Antonio Cánovas, sino por el homenaje debido á sus grandes talentos y notables virtudes cívicas.

Así cuando murió alevosamente, por ingraticudes del destino, á manos de un criminal el gran estadista pudo decir en frase gráfica un personaje conservador, sintetizando el común sentir: *ahora todos nos podemos decir de TÚ*.

No quedó un hombre, una figura, un prestigio que llevara las huestas al combate, que las organizara en el poder y las alentara en la oposición. Pidal, Elduayen y Romero tienen bastante personalidad dentro de la política española. Pidal por su elocuencia briosa y su saber universal, Elduayen por larga historia, limpia de mancha y Romero por su gran corazón y acometividad parlamentaria, por su espíritu abierto á todas las ideas nobles y levantadas; pero ninguno de ellos puede parangonarse sin eclipse total de sus méritos con D. Antonio Cánovas.

Cánovas no podía instituir he-

redero porque no había de encontrar quien cargara con la herencia, menos honrosa que pesada. Murió y no hay quien se atreva á enarbolar su arrogante bandera; su espíritu flota como una sombra de maldición sobre su partido, cuerpo de enano y alma de gigante; desapareció el atleta y quedan aquí para vergüenza de su memoria los enanos que en actitudes de payaso tratan de remedar la gran obra del maestro. El porvenir del partido conservador está en manos de Sagasta. No hablo de Silvela porque el enano de la daga florentina está incapacitado para politiquear, desde su cobarde apostasía. Sagasta ha de nombrar el jefe de los conservadores, que será el que alcance mayor número de diputados adictos en las futuras Cámaras.

Si el partido conservador no se reorganiza, faltará á las instituciones un instrumento de gobierno y esta falta lleva aparejada como consecuencia lógica la muerte de las mismas.

Uno de los problemas políticos que se ofrecen al gabinete fusionista es la reconstitución del edificio conservador. Si Sagasta no pone empeño en ello, es un indicio y hasta una prueba de que D. Práxedes orienta el rumbo de la nave política hácia latitudes extremas y peligrosas.

Baldomero Trullás.

UN PROYECTO

Perdonen los amables lectores de *El Correo de Gerona* que por un solo día les robe un espacio precioso, á los mismos debido, para ocuparlo en la exposición de un proyecto que someto al buen criterio y ulterior aprobación de mis ilustrados colegas, á todos los que en esta provincia se dedican á la ingrata tarea de emborronar cuartillas.

Por múltiples y complejas causas, cuyo detalle, además de prolijo, sería impertinente, la prensa ejerce escasa ó nula influencia en la provincia de Gerona. A esta indiferencia de la opinión corresponde una falta absoluta de iniciativas en los periódicos, dando por resultado esta acción y reac-

ción correspondientes el total desprestigio de la clase.

A esta ruina de nuestro crédito ha contribuido sin duda la falta de solidaridad y compañerismo entre los periodistas, quienes ni en la defensa de los intereses que directamente nos afectan, hemos logrado nunca poner de acuerdo

Descontando excepciones honoríficas, más que á las ideas, hemos servido á los señores; con preferencia á programas más ó menos justos, pero siempre respetables, hemos defendido á personalidades determinadas, lo que ha dado á nuestras luchas un carácter odiosamente agresivo, que ha contribuido á relajar los lazos del compañerismo.

Nosotros, los humildes obreros de la pluma, hemos sacado las castañas del fuego, para valerme de una frase vulgarísima, y hemos podido contemplar después con tristeza como los señores del margen se las comían sin merecerles la dignación de invitarnos.

Hora es ya de que cesen tamaños males; á su pronto remedio todos debemos poner nuestro esfuerzo, pudiendo servir de punto de partida á la obra de redención que todos con ansia anhelamos, la realización de un acto, para lo cual he puesto mano á mi torpe plume. Este acto consistiría en un obsequio, que de gratitud y justicia debemos al dignísimo gobernador civil nombrado para el mando de esta provincia, nuestro ilustre compañero, D. Fernando Soldevilla.

Sus compañeros de Madrid le han obsequiado espléndidamente; completemos nosotros la obra en la medida de nuestras escasas fuerzas.

El señor Soldevilla ha subido por sus propios méritos; en la prensa ha labrado su indiscutible prestigio político; honrándole, honramos á la clase y enseñamos á nuestros paisanos que no es esa cosa tan despreciable como á ellos se les antoja, nuestro modesto oficio, cuando sirve de pedestal á personalidad de tanto relieve como tiene el nuevo gobernador.

Ahí tienen mis compañeros la idea; dejo á su ilustración el estudio de los medios conducentes á su realización. En mi humilde opinión podría nombrarse una

Trata el Sr. Aguilera de convertir á los porteros en auxiliares poderosos de la policía y excuso decir á ustedes lo bien que vamos á estar los inquilinos.

Hay porteros simpáticos, silenciosos, buenas personas, fieles guardadores del tesoro que se les confía; pero también los hay temibles...

De las porteras no hablemos.

Tuve yo una que, aun sin hallarse investida con las facultades que trata ahora de conferirle el señor Gobernador, ejercía tal autoridad sobre los vecinos que éstos no osaban ejecutar acto alguno sin su consentimiento, y llegaba el caso de tener que pedirle permiso para las cosas más insignificantes.

—Señora Eulogia; buenos días, ¿cómo está usted?

—Yo buena, ¿qué sofrece?

—Pues venía á pedirle á Vd. permiso para tener esta noche una mijaja de baile en mi casa.

—¿Baile? De ninguna manera.

—Vamos, señora Eulogia, sea Vd. amable...

—He dicho que no y nó. Me duele mucho la cabeza y me quiero acostar temprano.

Un día se le antojó despedir al novio de una modista que habitaba en el sotabanco y lo despidió del siguiente modo:

—Ea! *San acabao* las relaciones —le dijo cerrándole el paso.

—¿Cómo? ¿No me permite Vd. seguir amando á Camila?—preguntó él humildemente.

—No, señor.

—¿Por qué?

—Porque he sabido que es Vd. de Soria, y yo á los de Soria no los puedo ver ni en pintura.

—¿Le han hecho á Vd. algo?

—Sí, señor; tuve yo un novio que era de allí y me dejó plantada por una titiritera.

No contenta con oponerse á todos los deseos de los vecinos, les abría las cartas y las contestaba por cuenta propia.

Cierta tarde llegó á la portería una carta dirigida á mí, en la que un amigo me pedía prestado el pantalón negro para ir á esperar á Castellano cuando vino á encargarse del ministerio de Ultramar; y la señora Eulogia fué y le contestó diciéndole:

«El vecino del tercerero no le puede á usted prestar el pantalón porque no tiene más que uno todo rozado por abajo y con unas rodilleras imposibles.

«Además, no me parece bien que vaya usted á esperar á Castellano, ni á nadie.»

Si la señora Eulogia vive, que si vivirá, pues se daba la gran vida, en cuanto se vea dueña de facultades extraordinarias y se entere de que es auxiliar eficazísimo de la policía, no les quiero decir las cosas que querrá hacer con los inquilinos.

Parece que la estoy viendo en medio del portal, puesta en jarras y cerrándole el paso á cualquiera.

—¡Eh! ¿A quién va Vd. á visitar?

—A D. Onofre Fondillo.

—¿Y Vd. que es?

—Y á Vd. que le importa?

—¿Cómo que no me importa? ¿No sabe usted que soy una *auxiliara* del señor Gobernador? ¿Como se llama Vd.? ¿Cuántos años tiene Vd.? ¿Dónde vive Vd.? ¿Qué estado es el de Vd.? ¿Para que vá Vd. á casa de D. Onofre? ¿Qué lleva Vd. en el bolsillo del pantalón?...

Y el visitante tendrá que renunciar á la visita ó se verá obligado á estropear á la señora Eulogia y á pasarse después cinco ó seis años en presidio.

Ella, que antes lo sabía todo, absolutamente todo lo que pasaba en los domicilios, redoblará ahora su vigilancia, imponiendo á la policía de cuanto ocurra en la vecindad.

—Mire Vd., señor inspector. Doña Eleuteria, la inquilina del principal, que dice ser

viuda y siempre está suspirando por su difunto, comió ayer cabrito. Ya ve Vd., que si fuese una viuda como Dios manda, no comería esas cosas tan grasientas... D. Onofre. el del segundo, casi todas las tardes á eso de las siete le pega dos ó tres bofetadas á su mujer, y además gasta el vino de 42 reales arroba, sin tener posibles para ello, pues él era de consumos y lo dejó cesante un tal Limón, que dicen que es muy agrio... Aquí le traigo á Vd. carta para la modista del sotabanco. Es de un señorito que la pide relaciones, y yo ya le contesté diciéndole que no se fije en esa chica, porque es muy mal humorada y siempre está padeciendo de flemones...

En fin, que si á la señora Eulogia y á otras de su misma especie se les dan facultades, no va á haber quien pueda vivir en algunas casas de la villa y corte.

¡Dios nos coja confesados!

Luis Taboada

EL PALO Y LA PALA

CUENTO PREHISTÓRICO

Allá en los tiempos prehistóricos, cuando los habitantes de las Baleares apenas conocían la agricultura, viéndose obligados á vivir de los productos espontáneos del suelo, de la caza y de la pesca, reinaba sobre aquellas islas un Rey llamado Pollene, de escasos bienes de fortuna, porque era de suyo generoso y blando de corazón en el remedio de la miseria y necesidades que afligían al pueblo.

Tenía el Monarca dos hijas: Rosa, la mayor, y Margarita, la más pequeña, las cuales, llegado que hubieron á edad de tomar estado, siguiendo los usos y costumbres propios entonces de tan altas princesas, eligieron esposos, siendo preferido por la primera Adamas, señor de Menorca, y por la segunda Fromento, que lo era de Ibiza, ambos condes feudatarios del Soberano balear.

Considerábase el menorquín sobradamente rico desde que un barco suyo dedicado al corso apresó un buque que, entre otros objetos preciados, conducía nada menos que un celemín de diamantes.

Limitábase el patrimonio del ibicenco á una fanega de trigo (el primero que se conoció en las Baleares), adquirida de unos mercaderes catalanes en cambio de un quintal de merluza.

Era Rosa soberbia, irascible, dominante y vana, y Margarita humilde, apacible, dócil y sencilla; aquella una morena de hermosos, rasgados y negros ojos muy expresivos, y ésta una rubia de rostro seráfico y lánguido mirar.

Pasados algunos meses de noviazgo, se convinieron los capitulos matrimoniales. Agotada la consignación anual de la lista civil, y consumidos los créditos extraordinarios en obras de beneficencia, el Rey Pollene, por no ser gravoso á su pueblo con onerosos tributos, hubo de verse en el penoso extremo de no señalar dote alguno á sus hijas: solo por el bien parecer y cumplir una fórmula legal, se estipuló que el Monarca cedía á Rosa un palo y á Margarita una pala, atributos regios que, según graves *prehistoriadores*, estaba á la sazón de moda en las cortes insulares.

El conde de menorca dotó á su prometida con el celemín de diamantes de referencia, y el de Ibiza á la suya con la fanega de trigo.

Las bodas fueron todo lo suntuosas y bien vestidas que permitía una corte en la cual el mobiliario y la indumentaria estaban contenidos en los estrechos límites de lo necesario y lo decente, sin molestias ni enojosas superfluidades. Si en ello perdían los sastres y las modistas, en cambio ganaban los contribu-

Rosa fué, sin embargo, una escepción, por que se presentó vistosa y espléndidamente ataviada, luciendo diadema, pendientes, alfileres, collar, brazaletes, sortijas, cinturón, ajorcas y hebillas con gruesos, limpios y copiosos diamantes engarzados en un completo aderezo. Refieren las crónicas que hasta las prendas más íntimas, como el corsé y las ligas, estaban cuajadas de pedrería.

A tan ricas y abundantes preseas hacían contraste el traje y el tocado de Margarita, la cual no llevaba alhaja alguna sobre su modesto vestido de percal azul celeste, ni más adorno en la cabeza que tres espigas de trigo nacidas en un grano, regalo del novio, que ella, con solícito cuidado, plantó y cultivó en uná maceta.

Terminadas las fiestas Reales con que se solemnizó el fausto suceso del matrimonio de las dos princesas el Rey Pollene bendijo á sus hijas y á los maridos de éstas, y con harto dolor de su alma, más atento á la razón de Estado que á consideraciones de orden sentimental, dióles permiso y licencia para que marchasen á sus respectivos feudos.

El conde Adamas y la princesa Rosa, llenos de orgullo, con aquella presunción y engreimiento que fácilmente se apodera de las personas cuando la fortuna les favorece de improviso, dieron en gastar, movidos por su inmoderado amor al boato y á la ostentación, de la manera más desordenada que imaginarse puede. Basta decir que á los ocho años de casados, en palacios, jardines, parques de caza, muebles, coches, caballos, festines, diversiones y parásitos, consumieron su hacienda, y que del famoso celemín de diamantes del canastillo de Loda no quedó una piedra.

Entonces Rosa tomó el palo de la dote paterna, y dándosele á su marido, dijo:

—Nos hemos quedado sin patrimonio, he vendido el último diamante, pero aquí te traigo una mina.

Adamas comprendió la intención de su esposa, y desde aquel día no dejó hueso sano en toda Menorca, hasta arrancar á los pecheros nuevos y cuantiosos tributos.

Más como estos ingresos no bastaban para mantener el fausto de la corte, Rosa se oponía tenazmente á todo proyecto de economías el conde decidió, á costa de grandes sacrificios y dejando al país esquilado, crear una escuadra de corsarios y declarar la guerra á medio mundo, guerra en aquella época harto fácil porque el mundo era muy pequeño.

Libróronse en el mar sinnúmero de batallas; los menorquines dieron alto ejemplo de pericia, valor y heroísmo; cayeron en su poder numerosas naves, contáronse á millares las bajas del enemigo, los poetas celebraron en inspiradas estrofas las victorias de la armada invencible; pero si la gloria fué grande, el provecho del botín escaso.

Mientras el conde de Menorca, espoleado por su esposa con aquel ascendiente que suelen tener las mujeres de soberbia y dominante condición, derrochaba de esta manera las riquezas considerables que le deparó la suerte, el de Ibiza, siguiendo los consejos de la bondadosa Margarita, á la que profesó siempre tierno y acendrado amor, consagróbase á fomentar los intereses materiales de la isla, ya construyendo caminos, ya explotando los productos que espontánea y liberalmente ofrecía el suelo, ya abriendo mercados, ya impulsando el comercio, y sobre todo, creando una asociación agrícola, cuya presidencia electiva reservó para sí la misma princesa.

La cual mandó roturar un prado, y ella misma, para dar ejemplo y provechosa lección al pueblo, sembró la fanega de trigo. Como la tierra era virgen y de superior calidad, al cabo de un año la fanega de dicha gramínea se había convertido en diez. En la segunda cosecha se recogieron 80, en la tercera 720, y en la cuarta 6,480. Claro está que para llegar á esta producción, todas las recolecciones habían sido destinadas exclusivamente á la sementera. Cuando se obtuvo la última cifra, Margarita enseñó á sus vasallos, convertidos en colonos, el arte de la molinenda, haciendo uso de los artefactos rudimen-

tarios de los hombres primitivos, y que se emplean aun en los países bárbaros.

La agricultura se desarrolló hasta el punto de trocarse en tierras de pan llevar, los hermosos y fértiles valles de la isla; y como la producción superaba al consumo, merced al cambio de productos aumentó en gran manera la riqueza pública, siendo Ibiza, á pesar de lo limitado de su territorio, una de las comarcas más florecientes del Mediterráneo.

Más el trigo guardado en las paneras mer-maba corroido y estragado por el gorgojo.

Margarita se acordó entonces de la pala con que la dotó su padre, y echando mano de ella comenzó á apalea el trigo de los trojes de palacio, para que las personas conspicuas de la corte no tuvieran á menos dedicar sus brazos á tan útil faena, que si honra la posesión de los bienes legítimamente adquiridos, más enaltece el trabajo de conservar-los.

En fin, cumplidos dos lustros de las bodas de las princesas, el Rey Pollene, abrumado por los años y los sinsabores con que de continuo affigían su Real corazón los condes de Menorca, llorado por sus vasallos y bendecido por todo el mundo, entregó su alma á Dios, sin dejar más bienes que un palacio en ruinas y un trono antiguo, y no digo corona porque la había subastado para sacar de apuros al Tesoro público.

Como no dejó sucesión masculina, el cetro correspondía á Rosa por derecho de primogenitura, pero los mallorquines, acostumbrados al régimen patriarcal y humano del difunto Monarca, movieron sediciones y se alzaron en armas contra la herencia legítima.

Margarita y su marido el conde Fromento, dando alto ejemplo de la alteza de sus sentimientos y del respeto que les merecía el derecho consuetudinario, prestaron pleito homenaje á Rosa, lo cual no impidió que el fuego de la insurrección cundiera por la isla de Mallorca, y que hasta se advirtieran chispazos en la de Menorca: tal era la enemiga contra Adamas y su esposa.

En este estado las cosas, se reunieron las Cortes generales en la capital de las Baleares para proclamar á la Reina. Los legitimistas partidarios de Rosa invocaban el principio tradicional, ensalzaban las victorias alcanzadas por el conde de Menorca, y anunciaban días de gloria impercedera para la patria bajo el reinado de una princesa cuyo marido era estimado por flor de los más célebres generales, dechado de caballerosidad y desinterés y temor y espanto de sus enemigos. Los del contrario bando, que presentaron la candidatura de Margarita, oponían á estas razones el parangón entre la miseria de Menorca, donde imperaba el palo, y la riqueza de Ibiza, simbolizada por la pala en manos de la princesa.

Y Margarita, bien á pesar suyo, fué proclamada Reina.

Hasta los partidarios de Rosa se convencieron de que para conseguir el engrandecimiento de las naciones es mejor apalea el trigo que apalea al prójimo.

Nilo María Fábra.

CRÓNICA

Conforme anunciamos, el domingo pasado se celebró el tradicional *aplech* al *Vilá* del Arcángel S. Rafael. La concurrencia, aunque muy numerosa, distaba bastante de serlo tanto como en años anteriores. Por la mañana se celebró solemne oficio, durante el cual la capilla de música que dirige el Reverendo D. Juan Batlle interpretó magistralmente una inspirada misa de severo corte religioso. A este acto, dando una prueba de su acendrada religiosidad, asistió en corporación, el magnífico Ayuntamiento de esta villa. A la hora de comer y en uno de los bonitos salones del Santuario, se celebró un modesto banquete al que asistieron los señores Concejales, los señores Alcalde y Juez

municipal, el ilustrado secretario de este Centro, los Alcaldes de barrio y representantes de *El Distrito Farnense* y de nuestro periódico. Durante la comida reinó entre los comensales la franca expansión que se nota siempre entre buenos amigos. El señor Puig (don Buenaventura) nos obsequió con magníficos tabacos y el señor Alcalde con rico Champagne.

Al descorcharse el espumoso vino, pronunciaron sentidos brindis los Sres. Roig, Urréjola y nuestro director, cuyo extracto (el de los discursos) omitimos porque con la publicidad perderían el aire íntimo de familia que revistieron.

La campaña ofrecía en el acto de la comida magnífico y pintoresco efecto por la animación y bullicio que ofrecían los variados grupos que se habían formado al amor del clásico arroz.

Es una verdadera y lamentable desgracia que cada año pierdan en animación y concurrencia estas pintorescas giras, que tanto tienen de bueno y característico.

Según noticias que hemos recibido por buen conducto que en breve será un hecho la instalación del alumbrado eléctrico en la vecina villa de Lloret de Mar. La instalación correrá cargo de la casa Planas, Flaquer y C.ª de Gerona, suministrando el luminoso fluido la *Eléctrica Jalpi*, cuyo respetable propietario se ha propuesto y lo conseguirá, dotar de mejora tan importante, a todas las poblaciones del litoral. Felicitamos a los lloretenses y a D. Augusto M.ª de Borrás Jalpi. Que cunda la luz. Ella iluminará con los destellos del porvenir la frente del señor de Borrás, admirable instrumento de sano y positivo progreso.

Está aprobado el presupuesto y se han dado ya las órdenes oportunas a la jefatura de obras públicas de la provincia para verificar las obras de replanteo de las carreteras de Tordera a Hostalrich y de Blanes y Lloret de Mar. Todos los Farnenses saben que ha recabado la concesión de estos trabajos, practicando las gestiones oportunas, el dignísimo diputado, señor Muro y Carratalá, solo y sin ayuda de nadie.

A esto se llama trabajar y con provecho. Comparen los farnenses diputado con diputado, las gestiones con gestiones y digan en justicia a quien deben gratitud y reconocimiento.

Dos sueltos.—El primer es de el *Diario de Gerona*.

Llamados por el gobernador civil interino de la provincia don Jaime Roure, estuvieron ayer en esta capital todos los Ayuntamientos del distrito de Santa Coloma de Farnés.

Ignórase el objeto a que obedeció dicho llamamiento, pero eso no privó que el hecho fuese muy comentado.

De todos modos a varios de los que vinieron les vimos perfectamente enterados del plan de conducta propuesto por el ministro de la Gobernación en el último Consejo de ministros y resueltamente aprobado por el gobierno que considera como una parte de su política,—según propia manifestación en la nota oficiosa dada a la prensa,—el evitar en lo posible, en las actuales circunstancias, todo rozamiento y disgusto.

Nuestros lectores ya pueden recordar, porque lo hicimos constar en nuestro número del domingo, que el ministro de la Gobernación expuso al Consejo la perturbación de que se halla amenazada la vida municipal si en la ocasión presente, y a consecuencia del cambio político ocurrido, se procediese contra las Corporaciones populares, a la manera en que se ha hecho en ocasiones análogas, desorganizando la vida local y preparando para el porvenir nuevas represalias, que acabarían por retraer de la vida municipal y provincial a todos los hombres honrados.

Es de creer que sea cual fuere el motivo a que haya obedecido el llamamiento, el gobernador interino de la provincia no habrá ni siquiera hecho la más ligera indicación que no estuviese del todo conforme con los levantados propósitos del gobierno.

Por lo demás para los ayuntamientos, el exacto cumplimiento de sus deberes, es la mejor garantía de su estabilidad y no han de hacer ningún caso de las insinuaciones que cuatro mufidores electorales pueden hacerles, por que por sobre de todo está la ley y no son estos momentos apropiados para

que el gobierno consienta ciertas aventuras de resultados siempre perturbadores.»

El otro de *Las Noticias*, diario de Barcelona.

«El Gobernador civil recibió ayer un telegrama del ministerio de la Gobernación ordenándole el mayor respeto para todos los Ayuntamientos, prohibiéndole enviar delegados y destituir concejales.»

Suponemos que el Poncio interino de Gerona recibirá también de su jefe, un despacho en idéntico sentido y en este caso digan los lectores como pueden compaginarse las dos noticias, en los transcritos sueltos contenidas.

Al lector que puede atar el rabo de las dos moscas se le nombrará gobernador civil interino de Ciudad-Real patria (nos referimos a la comarca manchega) del famoso Sancho Panza, modelo de gobernadores interinos que procuran engordar.

—Carbón no se mueve, ni sube ni baja. Tan solo corre y se agita mucho, pero en vano. No está el horno para bollos. Hay que meter más carbón don Pancho ó sinó la cosa se enfría.

Comprimirse camarás, porque una vara de alcalde no es una copa de aguardiente y don Pancho si le gustan las varas, incluso las de picadores, no le disgustan las copitas.

Beber y beber mucho, he ahí la divisa. Con ella puede ganarse no una Alcaldía, la Intendencia de Cuba. Animarse, *Pepeta*, y arriba que *audaces fortuna juvat*. De la *Pepeta* es el porvenir si no se lo vende por unas copitas del fuerte.

Fueron muchos los aficionados de esta villa que anteaer fueron a Gerona para asistir a la inauguración de la Plaza de Toros. No sabemos de la *Pepeta* que fuera a toros y eso que es amiga ó amigo de varas.

Vaya si lo es. —La semana pasada salió para Barcelona acompañado de su distinguida familia nuestro muy querido amigo é ilustrado médico don Claudio Massó Verdaguer. Deseamos al simpático amigo una grata estancia en sus cuarteles de invierno.

D.ª Fran. Gonzalez Carrascosa

Profesora de la Escuela pública de esta villa

se ofrece a dar lecciones de CORTE para la confección de vestidos y toda clase de ropa blanca, a cuantas señoritas lo deseen.

Además, destinará una hora especial para la enseñanza de las asignaturas del GRADO ELEMENTAL.

VARIEDADES

Un personaje ilustrado

En una de las últimas sesiones de la Sociedad de Anatomía, de Burdeos, se ha señalado un caso de *fatouage* de los más curiosos, observado en un hombre enfermo del hospital militar de dicha población.

El sujeto de que se trata tiene todo el cuerpo cubierto de dibujos más ó menos artísticamente ejecutados, copias todos ellos de grabados de periódicos.

En el pecho aparece un niño y una mujer sentada delante de una mesa con un puñal en la mano. Este grabado, que es multicolor, figura el puñal hundido en la carne y en el punto deseado está la piel pintada de rojo figurando la sangre que se escapa de la herida.

La espalda está cubierta con una basta composición, reproducción exacta de un grabado publicado en una revista ilustrada.

Además tiene en los brazos cabezas de mujeres, manojos de cerezas, una cabeza de un enano, una calavera, un ramo de rosas, una cabeza de león, un retrato de Artagnan, una serpiente enroscada, etc., etc., etc.

De este caballero si que se puede decir, sin

faltar a la verdad, que es una persona *ilustrada*.

Ocupación fija de siglo

La civilización ha dado nacimiento a infinidad de industrias ó oficios desconocidos de nuestros abuelos, pero quizá no habrá ninguno tan *sui generis* como el que se practica en París y en otras poblaciones donde existen laboratorios importantes: ¡el de proveedor de ratones!

Si, señores, si. Desde que Pasteur y sus discípulos comenzaron sus estudios, hubo necesidad de proveer los laboratorios de animalitos destinados a ser presa de los microbios, y de ahí nació esta nueva industria.

Ya se conocían hace mucho tiempo los *comerciantes* de ranas, visitantes asiduos de los laboratorios de fisiología, y hoy se ven los *educadores* de ratones hacer contratos con las Escuelas y Facultades de París. Uno de estos sujetos está contratado por la Escuela de Medicina para proveerla de cierto número de ratones al precio uniforme de 60 céntimos y al mismo precio la señorita B facilitada al instituto Pasteur de esta clase de animales.

De todo lo cual resulta, que desde hoy algunos sujetos gozarán del apelativo de *ratoneros*, reservado hasta ahora para los canes de cierta raza.

Medios de averiguar la edad de las gallinas

Ha sido siempre muy difícil averiguar la edad de los gallos y gallinas cuando no han nacido en nuestra casa, pero gracias a un periódico profesional, podemos enseñar a nuestros lectores un medio infalible para averiguarlo enseguida.

Hasta la edad de cuatro meses y medio no tienen los pollos señal de espolón en el tarso, sino una escama mayor que las demás en el sitio donde ha de existir este órgano. Bajo esta escama se forma una ligera protuberancia de los cuatro y medio a los cinco meses. A los siete mide el espolón cerca de 3 milímetros de largo. Al año mide 15 milímetros y está completamente recto. A los dos años tiene de 25 a 27 milímetros y se encorva un poco hacia arriba. A los cuatro años alcanza el espolón una longitud de 50 a 54 milímetros y a los cinco años de 62 a 65.

En cuanto a las indicaciones dadas por las plumas, son preciosas, por la circunstancia de que confirman las facilitadas por el examen del espolón. Cuando nace el pollito tiene cubierta el ala con una plumilla amarillenta que subsiste hasta el décimo día, desde el cual hasta las cinco semanas, se va cubriendo de pequeñas plumas.

A las seis semanas aparece en el ala la primera de las diez plumas llamadas primarias. La segunda sale diez ó doce días después y continúan apareciendo las siguientes con intervalos, hasta la décima que aparece cuatro meses después que la primera, es decir, cuando el pollo tiene cinco meses y medio de edad.

Candidato pugilista

El célebre pugilista americano Sullivan se presenta candidato a la alcaldía de Boston y espera ser elegido. No le asustan los discursos que tiene que pronunciar, porque según él, la elocuencia es cuestión de pulmones y los suyos son excelentes. Además se compromete a dar a sus electores lecciones de pugilato.

Y todo el mundo se pregunta en Boston: —¿Que tiempo le queda a Sullivan para administrar los intereses de la población?

Los lobos de Rusia

Una revista de historia natural acaba de llevar a cabo la operación más difícil que puede imaginarse. Ha logrado saber que en Rusia existen 175.000 lobos, los cuales devoran todos los años 180.000 bueyes, 560.000 carneros y 100.000 perros, ocasionando pér-

didias por valor de 15 millones de rublos. Además suelen comerse unas 150 personas. No está mal.

Y menos si entre las devoradas figura el autor de la estadística.

Emperador dramaturgo

Se anuncia la publicación simultánea en Alemania y Francia de un drama en tres actos titulado *Sct Michael Germaniae*, del propio emperador Guillermo.

El joven monarca quiere demostrar al mundo que su cerebro es capaz de las más altas concepciones y que no hay nada que pueda resistir a su inteligencia.

El arte militar, la zoología, la música, la pintura, la filosofía y ahora la literatura, son otros tantos asuntos por él tratados.

El emperador ha concebido la idea del nuevo drama, trazado el plan, dividido las escenas y escrito los principales pasajes, por más que la generalidad haya sido redactado por el dramaturgo alemán Butner Pfaener.

Realmente la obra es un poema épico dialogado, en que se glorifica a Alemania, mejor que un verdadero drama de acción.

Al propio tiempo el emperador compone poemas dedicados a su esposa.

Las producciones de la lira imperial se hallan coleccionadas en un álbum ricamente encuadrado que la emperatriz solo enseña a sus más próximos parientes.

El príncipe imperial sigue el ejemplo de su padre, y el año pasado dedicó a su madre una oda.

Y se cuenta que hace poco el Kaiser escribió un artículo para un periódico...

Y los tribunales denunciaron el trabajo del emperador...

Como si allí estuviese vigente la circular del Sr. Puga ó la ley sobre represión del anarquismo.

Resurrección de la alquimia

Acaba de fundarse una sociedad de anarquistas, en la cual figuran médicos y hombres de ciencia.

Desde el siglo XVII en que murió Sethon martirizado por el elector de Sajonia, Cristián II, a causa de haberse negado aquél a revelar al monarca el secreto de la fabricación del oro, nadie había vuelto a intentar tamaña empresa.

Las víctimas de la alquimia sirvieron de ejemplo a la humanidad para no seguir por el camino emprendido.

Hoy que no puede el temor ser cortapisa para los propósitos más descabellados, surge la nueva asociación encaminada a explotar viejos procedimientos.

Baltasar Claes, el héroe de Balzac, no ha muerto.

Aún hay quien supone que puede fabricar oro por medio de recursos artificiales sin necesidad de sufrir las fatigas de los obreros que acuden a los placeres americanos.

Pero en fin, bueno es probar.

Y si obtienen éxito esos caballeros, que se dignen hacernos una visita.

Pues buena falta nos hace.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA

Domingo 24.—Stos. Quintin mr. y Wolfgang ob. y cfr.

Lunes, 1.º Noviembre.—LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS.

Martes, 2.—La Conmemoración de los fieles difuntos y Sta. Eustoquia vg. y mr.

Miércoles, 3.—Los innumerables mártires de Zaragoza y Stos. Valentín presb. y martir y Armengol ob. y cfr.

Jueves, 4.—Stos. Cárles Borromeo card. y arzobispo y Modesto.

Viernes, 5.—S. Stos. Zacarias prof. é Isabel padres de S. Juan Bta. y Sta. Bertila vg.

Sábado, 6.—Stos. Severo ob. y mr. y Leonardo cfr.

GERONA.

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA»
Ballesterias, 33 y 35.

Seccion de Anuncios

Fonda de Quimet

SITUADA
EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE
SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magníficas y ventiladas habitaciones
Servicio esmerado
Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sils.

Antigua Agencia de Transportes

DE HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de
Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

Gran establecimiento de coches de alquiler á precios reducidos

DISPONIBLE

APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

En Blanes:

Farmacia Central.

DE VENTA . . .

Banco Vitalicio de España

Sociedad española de seguros sobre la vida

(La Prevision y Banco Vitalicio de Cataluña reunidas)

Capital social	15,000,000	ptas.
Reservas	9,233,968	"
Capitales asegurados.	196,000,000	"
Siniestros pagados	12,691,707'02	"

Esta poderosa é importante Sociedad española de seguros sobre la vida, se dedica á diversas combinaciones del seguro para constituir capitales y rentas, así inmediatas como diferidas.

Seguros VIDA ENTERA sobre una ó más cabezas.

- Id. MIXTOS cobradero el capital por el asegurado en el plazo contratado ó antes si fallece.
- Id. de PLAZO FIJO, de suma utilidad para dotar en su día á las hijuelas, ó redimir del SERVICIO MILITAR á los hijuelos, este seguro está al alcance de todas las fortunas.
- Id. de CAPITAL DOBLADO; id. COMBINADO DE CAPITAL Y RENTA; seguros TEMPORALES, de SOBREVIVENCIA etc., etc.

Agente: D. NARCISO BOADA GUYTÓ Y SAGUER

CALLE DE LA FORSA NUM. 17-1.º-GERONA

EL ATALAYA

PERIODICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Blanes.	trimestre	1'50	Ptas.
En el partido judicial	"	1'75	"
En el resto de la Península	"	2	"
Ultramar y extranjero al año	18	"

PAGO ANTICIPADO

nuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales